

Ponjuan Dante, Gloria Irene

Estela Morales Campos*



Nació en La Habana, Cuba, el 7 de diciembre de 1944. En 1977 se graduó de licenciada en Información Científica y Técnica y en 2000 obtuvo el doctorado en Ciencias de la Información (Universidad de La Habana). Realizó, además, cursos de especialización auspiciados por la UNESCO en el VINITI-Rusia (Vserossiisky Institut Nauchnoi I Tekhnicheskoi Informatsii: Instituto de Investigación Científica y Técnica) bajo la dirección de A. I. Mijailov (1971), así como en el Centro Internacional de Agricultura Tropical de Cali, Colombia (1974).

Durante la década de los noventa fue docente en el Centro de Estudios y Desarrollo Profesional en Ciencias de la Información (PROINFO), sobre todo en cursos de posgrado y en diplomados ofrecidos al personal profesional de bibliotecas, centros de documentación y archivos. Asimismo, se desempeñó como profesora auxiliar adjunta y, posteriormente, como titular adjunta en la carrera de Bibliotecología y Ciencia de la Información de la Universidad de La Habana. En 1999, habiendo obtenido el tiempo completo como docente, apoyó la gestación de la Maestría en Bibliotecología y Ciencia de la Información, en la cual ha dictado clases en forma sistemática. Por otra parte, ha impartido cursos en países como Chile, Argentina, Uruguay, Colombia, México, Panamá, Brasil, Venezuela y España. Ha sido tutora, a su vez, de numerosos trabajos de tesis, tanto de licenciatura como de maestría y doctorado.

Entre las actividades profesionales realizadas por la doctora Ponjuan destacan, entre otras, las siguientes: en 1967 asumió la dirección del Centro de Información en Ciencias Veterinarias; en 1980 ocupó la dirección de la Biblioteca Agrícola Nacional; en 1990, al trasladarse al Instituto de Información Científica y Técnica (IDICT), fue vicedirectora del Sistema Nacional de Información (el cual en 1992 se transformó en el PROINFO), donde se hizo cargo de la dirección, además de coordinar el Programa Nacional de Investigación en la especialidad; en 1999, cuando comenzó a trabajar de tiempo completo en la Facultad de Comunicación de la Universidad de La Habana, fue creado el Departamento Docente de Bibliotecología y Ciencia

* Coordinadora de Humanidades e investigadora titular del Instituto Universitario de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información (IIBI). Coordinación de Humanidades, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Circuito Mario de la Cueva s/n, Zona Cultural, Ciudad Universitaria, 04510 México, D.F., México. Correo electrónico: moce@unam.mx

de la Información, en el que asumió la dirección durante el periodo 2001-2007, y en el que en la actualidad es profesora titular y consultante.

Con respecto a su labor de investigación, en el periodo entre 1993 y 1996 coordinó el Programa Nacional de Investigación en Ciencias de la Información. A su vez, en la Universidad de La Habana, ha sido responsable de la línea académica relativa a *La información y la comunicación en las organizaciones*. Sus proyectos de investigación, en general, se han orientado hacia los sistemas de información y su evaluación, la gestión por procesos, la reingeniería y el *benchmarking*, la gestión de información y del conocimiento, y la alfabetización informacional.

La doctora Ponjuan ha participado en el comité organizador encargado de realizar el programa de todos los Congresos Internacionales INFO, que desde 1988 se realizan en Cuba, y es coordinadora, por la Universidad de La Habana, del Programa Doctoral en Biblioteconomía y Documentación que se realiza en conjunto con la Universidad de Granada. Es miembro, asimismo, de la Sección de Ciencias Sociales de la Comisión Nacional de Grados Científicos; del Tribunal Nacional de Grados Científicos, en la especialidad de Ciencias de la Información; de la Comisión Nacional de Carrera de Ciencia de la Información; del Consejo Científico de la Biblioteca Nacional "José Martí", y del Consejo Científico de la Red de Salud de Cuba Infomed.

Pertenece, o ha pertenecido, a muy diversas asociaciones profesionales, entre otras: a la Asociación Cubana de Bibliotecas (ASCUBI); a la Asociación de Bibliotecarios y Documentalistas Agrícolas (AIBDA), y al Grupo de interés de la FID sobre el Profesional Moderno de la Información (1992-2000). Fue vicepresidenta de la Sociedad Cubana de Información Científico-Técnica (1993-1996); miembro del Grupo Ejecutivo del Comité de la FID para la Educación y Entrenamiento (1994-1996); coordinadora regional para México, Centroamérica y el Caribe de la Asociación de Educadores e Investigadores en Bibliotecología, Archivología, Ciencias de la Documentación y la Información de Iberoamérica y el Caribe (2002- 2006) y vocal del Consejo Ejecutivo de la AIBDA (2006-2008).

Además de otras distinciones la doctora Gloria Ponjuan, desde 1994, aparece en el *Quién es Quién en las Ciencias en Cuba*; en 1995 le fue otorgado el Sello Conmemorativo "Antonio Bachiller y Morales", máxima distinción que concede la ASCUBI y la Sociedad Cubana de Información Científica y Técnica (SOCICT); al año siguiente fue reconocida con el Distinguished Information Professional Award, máximo honor que confiere la Federación Internacional de Información y Documentación; obtuvo después, en 2003, el Sello de la Biblioteca Nacional de Ciencia y Técnica (máxima distinción que concede el Instituto de Información Científica y Tecnológica) y en 2005, en la ciudad de México, la Medalla por el 60 Aniversario de la Escuela Nacional de Biblioteconomía y Archivonomía; obtuvo también el Premio Gilberto Sotolongo (2006, entregado por la ASCUBI), el Premio Dolores Vizcaya de primer grado (en 2011, ASCUBI), y en este mismo año el Reconocimiento por el 60 Aniversario de los Estudios de Bibliotecología en la Universidad de La Habana.

Es miembro de los comités de redacción de las siguientes publicaciones: *Ciencias de la Información* (Cuba); *Braslian Journal of Information Science* (Brasil); *Informação & Informação* (Brasil); *Scire* (España); *Anales de Documentación* (España) y *ACIMED* (Cuba).

Entre la abundante obra escrita por la doctora Ponjuan, es autora de los siguientes libros: *Gestión de Información en las Organizaciones: Principios, conceptos y aplicaciones*, Santiago de Chile, CECAPI-Universidad de Chile, 1998, 230 p.; *Sistemas de Información: principios y aplicaciones*, La Habana, Ed. Félix Varela, 2004; *Principios de Gestión* (coautora), La Habana, Ed. Félix Varela, 2004; *Gestión de Información: dimensiones e implementación para el éxito organizacional*, Rosario [Argentina], Nuevo Paradigma, 2004, 214 p.; *Principios y métodos para el mejoramiento organizacional*, La Habana, Ed. Félix Varela, 2005; *Introducción a la Gestión del Conocimiento*, La Habana, Ed. Félix Varela, 2006; *Gestión de Información: dimensiones para el éxito organizacional*, Gijón, Ed. Trea, 2007, e *Introducción a la Gestión de Información*, La Habana, Ed. Félix Varela (en prensa).

Por otra parte, entre algunos de los últimos artículos que ha publicado se encuentran: "Auditorías de Información y el Conocimiento y sus contextos", *ABINIA Informa*, Vol. 11, No. 2, 2011, pp. 19-27; "La gestión de información y sus modelos representativos. Valoraciones", *Ciencias de la Información*, Vol. 42 No. 2, 2011, p. 11-17; [León, M. y Ponjuan, G.] "Propuesta de un modelo de medición para los procesos de la Gestión del Conocimiento en organizaciones de información", *Revista Interamericana de Bibliotecología*, Medellín, Vol. 34 No 1, 2011 pp. 87-103; [Torres, D. y Ponjuan, G.] "Influencias ergonómicas en la Visualización de Información", *Informação & Informação*, V. 15, No 1, 2010, pp. 17-36. 

Fuentes:

- *Currículum vitae* proporcionado por la propia bibliotecaria.
- *Quién es quién en las ciencias en Cuba*, La Habana, Instituto de Información Científica y Tecnológica (IDICT), 2002.

Caldeira,

Paulo da Terra

Nació el 14 de noviembre de 1944, en Minas Gerais, Brasil. Se graduó en Biblioteconomía por la Universidad Federal de Minas Gerais; en 1974, en el Instituto Brasileño de Información en Ciencia y Tecnología (IBICT, organismo de investigación del Ministerio de Ciencia y Tecnología de Brasil), obtuvo la Maestría en Ciencia de la Información. Realizó, también, cursos de especialización en su país natal, en Portugal, en el Reino Unido y en México. Es especialista en temas relativos a bibliotecas escolares. En la actualidad (2012), es profesor en la Escuela de Ciencia de la Información de la Universidad Federal de Minas Gerais (ECI-UFMG), donde ha impartido asignaturas como Fuentes de información, Documentación técnica y Normalización bibliográfica. Fue profesor titular en la Fundación de Enseñanza Superior del Oeste de Minas Gerais (FOUM), en la cual, además, se desempeñó como jefe del Departamento de Cultura Técnica.



En la Escuela de Biblioteconomía de la Universidad Federal de Minas Gerais (EB-UFMG), en Belo Horizonte, ocupó diversos cargos, como el de vicedirector, jefe del Departamento de Bibliografía y Documentación, coordinador del Curso de Graduación en Biblioteconomía y del Curso en Administración de Bibliotecas (en el posgrado). A su vez, en la Secretaría de Estado de la Cultura de Minas Gerais, fue invitado a asumir el cargo de director de Procesamiento Técnico de la Superintendencia de Bibliotecas.

Durante dos mandatos fue presidente del Consejo Regional de Biblioteconomía (en la 6ª región). Fue electo presidente de la Asociación de los Amigos de la Biblioteca Pública Estatal Profesor Luiz de Bessa. En el transcurso de ese periodo integró numerosas comisiones de distintas instituciones y estados de Brasil. Entre sus actividades destaca la implantación del curso nocturno de graduación en Biblioteconomía, el cual tuvo, entre otros objetivos, el de posibilitar una comisión de profesores que se encargó de la elaboración del proyecto pedagógico de creación del curso de Museología en la ECI-UFMG, a partir del año 2010.

El maestro Paulo da Terra Caldeira es miembro del Consejo Regional de Biblioteconomía (6ª región); de la Asociación de Bibliotecarios de Minas Gerais, Belo Horizonte; de la Asociación de Bibliotecarios del Distrito Federal

NUESTROS

BIBLIOTECARIOS

BIBLIOTECA
Universitaria

(Brasília, DF), y de la Asociación de Profesores Universitarios de Belo Horizonte. Fue socio fundador de la Asociación Brasileña de Editores Científicos y socio adjunto del Colegio Brasileño de Genealogía (Río de Janeiro). Pertenece al Grupo de Estudios sobre la Biblioteca Escolar de la ECI-UFMG, en Belo Horizonte, y a la Asociación de los Amigos de la Biblioteca Pública Estatal Luiz de Bessa.

Paulo da Terra Caldeira forma parte del consejo editorial de la *Revista da Escola de Biblioteconomia da ufmg*; de *Perspectivas em Ciência da Informação* y de la *Revista do Instituto Arte das Américas*. Como editor de *Perspectivas* implantó el Open Journal Systems, destinado a divulgar la producción científica de los profesionales del área con más agilidad; la adopción de ese sistema es uno de los factores que han contribuido para que dicha revista sea evaluada por la CAPES. (*Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nivel Superior*, de Brasil). Caldeira forma parte, asimismo, de la junta de selección de participantes de la Galería Paulo Campos Guimarães, perteneciente a la Biblioteca Pública Estatal Luiz de Bessa, realizando la curaduría de exposiciones y la presentación en los catálogos de varias instituciones.

Es autor de libros, de numerosos artículos publicados en revistas científicas, así como de capítulos de libro y trabajos presentados en eventos del área. Entre sus trabajos en libros se hallan, como autor: *Guia das Bibliotecas do Estado de Minas Gerais*, Belo Horizonte, Conselho de Extensão da UFMG/CRB-6ª Região, 1977, 113 p., y como coautor: *Introdução às fontes de informação*, Belo Horizonte, Autêntica, 2005, 181 p.; *A biblioteca escolar: temas para uma prática pedagógica*, Belo Horizonte, Autêntica, 2005, 62 p.; *Formas e expressões do conhecimento: introdução às fontes de informação*, Belo Horizonte, Escola de Biblioteconomia da UFMG, 1998. 414 p., y *Recursos informacionais para o ensino fundamental; guia de produtores*, Belo Horizonte, Escola de Biblioteconomia da UFMG, 1997. 127 p.

Entre sus artículos, en coautoría, ha publicado: "O curso de graduação em Museologia da ECI-UFMG: concepção e projeto pedagógico", *Perspectivas em Ciência da Informação*, v. 15, p. 282-307, 2010; "A imprescindível gestão da professora Maria Martha de Carvalho (1963-1973) na consolidação da Escola de Biblioteconomia da UFMG", *Perspectivas em Ciência da Informação*, v. 15, p. 6-25, 2010; "Embate pela inclusão da Escola de Biblioteconomia na lista de construções da UFMG", *Perspectivas em Ciência da Informação*, v. 15, p. 40-45, 2010; "Um retrato da Revista da Escola de Biblioteconomia da UFMG", *Perspectivas em Ciência da Informação*, v. 15, p. 134-153, 2010; "Literatura sobre biblioteca escolar: características de citações de teses e dissertações brasileiras", *Transinformação*, v. 19, p. 227-236, 2007.

Por su parte, algunos capítulos de libro publicados son: "Coleção Rita Adelaide", In: CESARINO, M.A. da N. (org.), *Biblioteca Pública Estadual Luiz de Bessa: 50 anos de cultura*, Belo Horizonte, Secretaria de Estado de Cultura de Minas Gerais, 2006, p. 86-99; "Museus", In: Bernadete Campello; Paulo da Terra (org.), *Introdução às fontes de informação*, Belo Horizonte, Autêntica, 2005, p. 141-157; "O espaço

físico da biblioteca”, In: Bernadete Santos Campello; Paulo da Terra Caldeira; *et al.* (org.), *A biblioteca escolar temas para uma prática pedagógica*, Belo Horizonte, Autêntica, 2005, p. 47-49.

Investigaciones realizadas en cinco instituciones brasileñas identificaron al maestro Caldeira como el autor brasileño más productivo en el área de Ciencia de la Información, en Brasil, en la década de los setenta. Una investigación posterior, lo ubicó como el quinto autor brasileño más productivo, en esa misma área, durante el periodo de 1980 a 1985. 

Fuentes:

- Curriculum vitae obtenido a través de la *Plataforma Lattes*, base de datos de currículos e instituciones de las áreas de Ciencia y Tecnología del Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico (CNPq), de Brasil: <http://buscatextual.cnpq.br/buscatextual/visualizacv.do?id=K4787647D6>
- Portal del Colegio Brasileño de Genealogía (CBG), cuyo objetivo estatutario es el estudio y la investigación genealógica de las familias brasileñas y de las familias extranjeras radicadas en Brasil: http://www.cbg.org.br/soc_adjuntos_paulo_caldeira.html

